

Les pionniers des radios libres se souviennent

Avec *Il est libre Max*, Yvon Lechevestrier replonge dans l'histoire des radios locales à Rennes, et l'effervescence et la liberté qui a soufflé au début des années 1980 dans la capitale rennaise.



Yvon Lechevestrier. | PHOTO : OUEST-FRANCE

L'histoire

« L'an passé, j'ai animé une émission sur *Radio Rennes*. Tous parlaient des 40 ans de la radio, ça m'a rappelé, l'époque où j'étais journaliste à la rédaction de *Ouest-France* à Rennes, j'avais suivi la vie des radios locales », raconte Yvon Lechevestrier. Lui vient l'idée de retrouver les acteurs et témoins de cette aventure un peu folle, des radios libres nées dans les années 1980, après l'arrivée de François Mitterrand au pouvoir.

« J'ai eu envie de partager ce plaisir »

« J'ai été frappé par leur enthousiasme à raconter leurs souvenirs. Beaucoup ont dit que « tout semblait possible ». J'ai eu envie de partager ce plaisir dans un récit en parlant des radios, mais aussi du lancement des *Trans Musicales*, des débuts d'Étienne Daho, de la Ville de Rennes qui, en quarante ans, a bien bougé. » Un peu à l'image d'une bande-son musicale.

Le livre, également bel objet, clin d'œil aux disques vinyles, vivant, illustré de photos et documents d'époque, est truffé d'anecdotes. On y



Jean-Jacques Goldman interviewé par Fréquence Ille, Bertrand Thomas et Michel Troadec au Liberté. | PHOTO : DR

apprend que *Radio Rennes*, lancé par Gaby Aubert, toujours associative, est née au bar Le Ranelagh, rue Saint-Hélier, en face du premier cinéma Arvor. On y parlait de tout et très vite, les discussions du bistrot autour de la musique, du théâtre, de la politique, sont passées derrière le micro. C'était une époque dingue, insouciant, « il y avait une marmite en train de bouillir », se souvient Hervé Bordier, cofondateur des *Trans Musicales*. L'énergie rock bouscule. C'était l'époque du groupe Marquis de Sade.

« Une radio ne coûtait pas plus cher qu'une 2 CV »

Beaucoup veulent créer leur radio, attendent la libération des ondes, installent des émetteurs au fond des cafés, dans des appartements, en haut des immeubles. Pierre Giboire, 23 ans, futur patron de *Fréquence Ille*,

qui rêve de devenir journaliste radio, lance sa radio le 14 juillet, « une prise des ondes ! »

Radio Congas, ouvert aux musiques du monde, voit le jour. « lancer une radio ne coûtait pas plus cher qu'une 2 CV. Et tout tient dans une pièce ! », raconte Yves Leroy, son iconoclaste créateur. *Radio Vilaine* est animée par des jeunes qui veulent changer le monde et donner la parole à ceux qui ne l'ont pas. Quand elle rendra les armes, *Radio Savance* prendra le relais.

À l'époque, les radios ne parlent pas encore rentabilité et objectifs, la période est créative, il y a une soif de liberté. C'est l'explosion de la musique sur les ondes. Les voix deviennent familières. Et chaque radio a sa personnalité, sa couleur.

Le livre d'Yvon Lechevestrier, qui retrace cette histoire des radios locales à Rennes, n'est pas une encyclo-

pédie, « ce n'est pas exhaustif, ni sociologique, ni historique, c'est surtout un ressenti, et un livre collectif avec des souvenirs de ceux qui ont vécu l'aventure de près ».

Il est libre Max, 40 ans d'histoires de radios locales à Rennes, par Yvon Lechevestrier, Ar Collection éditions, prix public : 29 €. Sortie le 22 octobre 2021.

Jeudi 28 octobre, à partir de 20 h, soirée « Pirates à leurs débuts, que sont devenues les radios ? », à l'Atypik, 6, boulevard Laennec à Rennes.

Vendredi 5 novembre, à 18 h, rencontre-dédicace à l'Espace Ouest-France, 38, rue du Pré-Botté à Rennes, entrée libre.

Jeudi 18 novembre, à L'Arvor, à 19 h 30, projection du film *Good morning England*, et présentation du livre.

Salvatore Lombardo à l'Espace Ouest-France

Le journaliste et écrivain, Salvatore Lombardo vient de publier *De Massoud à Massoud, vingt ans après*. Il est ce soir à Rennes.

Entretien

Salvatore Lombardo, journaliste et écrivain.

Quelle est la situation aujourd'hui en Afghanistan ?

En dépit de tout ce qui peut être reproché au régime précédent, il se passait quelque chose pour les femmes en Afghanistan. Le rêve du commandant Massoud était en train de se réaliser avec l'accès à l'éducation. De ce point de vue là, il y avait un vrai progrès qui est aujourd'hui menacé. Les femmes font d'ailleurs preuve d'un courage extraordinaire en défiant les talibans lors de manifestations à Mazar-i-Sharif ou Kunduz. Mais on assiste à une répression et à des violations de droits humains.

Comment aider ce pays ?

Je pense qu'il ne faut pas relâcher la pression internationale. Il faut écrire à son député. Veiller à ce que l'Afghanistan ne sorte pas de l'actualité. Il ne faut surtout pas reconnaître un régime qui est inacceptable. Les talibans ont pris le pouvoir au terme d'un coup d'État militaire. La Président a quitté ses fonctions et pris la fuite. La constitution prévoit d'ailleurs que le vice-président remplace le Président dans de telles circonstances.

Où se trouvent Amrullah Saleh et Ahmad Massoud ?

Ils se partagent entre la vallée du Panshir dans le Nord de l'Afghanistan et le Tadjikistan. Ils organisent la résistance.



Salvatore Lombardo journaliste et écrivain vient de publier un livre consacré à Massoud. | PHOTO : DR

Mais les Talibans affirment occuper la vallée du Panshir.

Ils tiennent la route principale comme l'ont fait les Russes à neuf reprises. Mais les vallées adjacentes sont tenues par la résistance qui a bénéficié d'un soutien logistique de puissances amies avec des armes antichars. Les combats se poursuivent et même s'intensifient. Le Front uni de la résistance affirme avoir 12 000 combattants.

Patrice MOYON.

Mercredi 27 octobre 2021, conférence de Salvatore Lombardo, à l'Espace Ouest-France, 38, rue du Pré-Botté, à 18 h.



Dave Stewart d'Eurythmics et Laurent Faye, dans les studios de Fréquence Ille. | PHOTO : DR



Photo de famille, vendredi matin, à l'Ubu, avec certains de ceux qui ont participé aux débuts des radios libres. | PHOTO : DR

Justice

De la cocaïne en évidence dans sa voiture

Un homme de 40 ans a été condamné, vendredi, au tribunal correctionnel de Rennes, à seize mois de prison dont huit mois avec sursis pour détention, transport et acquisition de cocaïne, et conduite après usage de cannabis.

Le 19 octobre à Rennes, la police trouve dans la voiture du prévenu une boule de la taille d'un poing, il s'agit de 100 grammes de cocaïne. Elle trouve aussi de la résine de cannabis et 7 030 € en liquide.

En garde à vue, le quadragénaire explique que l'homme à qui il a acheté le cannabis a déposé la cocaïne dans sa voiture. Le juge demande « Quelqu'un vient et pose 100 g de cocaïne dans votre véhicule alors

qu'il ne vous connaît pas ? » Le prévenu affirme que oui, cette cocaïne ne lui appartient pas.

« Comment peut-on imaginer que quelqu'un laisse dans son véhicule 5 000 € de marchandise alors qu'ils ne se connaissent pas ? » déplore la procureure. Elle requiert douze mois de prison dont six avec sursis.

L'avocate de la défense critique l'enquête et refuse la prison ferme : « On n'est pas allé chercher les éléments de décharge. »

Le prévenu a été condamné à seize mois de prison dont huit mois avec sursis. Il lui est également interdit de se rendre à Rennes pour une durée de trois ans.

Services à la personne

service aux familles et personnes dépendantes

Les Menus Services

Portage de repas à domicile

- 2 gammes au choix : gamme "PLAISIR" et gamme "GOURMET"
- Audrey, diététicienne à votre écoute
- Repas personnalisés

(choix de menus, fréquences, régimes...)

Pour profiter de notre offre découverte, contactez-nous

02 22 51 03 50

rennes@les-menus-services.com

Eric Lequertier S.A.P

38 Ans d'Expérience !

TOUT TRAVAUX DE JARDINAGE

Des conseils avisés et une parfaite maîtrise des outils, des produits et des techniques alternatives pour le plus grand respect de votre cadre de vie.

50% de crédit d'impôt !

38 Route de Saint Malo

35520 LA CHAPELLE DES FOUGERETZ

02 99 84 10 46 - contactsap@lequertiersa.fr

www.ericlequertier.com

Au jour le Jour

Maladie d'Alzheimer

Pertes de mémoire, désorientation, confusion

Perte d'autonomie, repas, toilettes, sorties...

Aide à domicile spécialisée

Nos aides-soignant(e)s vous accompagnent

Rennes et alentours jusqu'à 7 jours/7

Service autorisé Allocation Autonomie APA/PCH

Remboursement par l'Etat ou crédit d'impôts 50% selon conditions d'éligibilité.

02 99 41 01 22

www.ajourlejournalzheimer.com

APEF

Rennes, Bruz, Saint-Malo

Souriez, vous êtes aidés !

Aide aux Seniors, Aide aux courses, Ménage,

Repassage, Garde d'enfants, Jardinage...

Faites confiance à l'APEF !

3 agences pour mieux vous servir.

Gagnez du temps. Souriez, Soufflez, c'est à nous de vous aider.

Réduction/Crédit d'impôts 50%. Devis Gratuit.

RENNES

02 99 28 45 70

www.apef.fr

BRUZ

02 22 74 03 22

SAINT MALO

02 99 58 24 64

02 99 60 47 09

www.essential-domicile.fr

Essentiel & Domicile

La qualité au service de votre quotidien !

Essentiel & Domicile vous apporte une aide précieuse afin que vous puissiez continuer à vivre sereinement à votre domicile.

Nos assistantes de vie vous accompagnent dans les gestes du quotidien : aide au lever/coucher, aide à la toilette/habillage,

préparation de repas...

Renseignements dans vos agences

ST-GRÉGOIRE - PACÉ - BETTON :

02 99 60 47 09

www.essential-domicile.fr

Essentiel & Domicile

La qualité au service de votre quotidien !

Essentiel & Domicile vous apporte une aide précieuse afin que vous puissiez continuer à vivre sereinement à votre domicile.

Nos assistantes de vie vous accompagnent dans les gestes du quotidien : aide au lever/coucher, aide à la toilette/habillage,

préparation de repas...

Renseignements dans vos agences

CHANTEPIE : 02 22 91 04 10

BRUZ : 02 22 91 04 14

www.essential-domicile.fr

Petits-fils

L'aide à domicile haut de gamme

Petits-fils met tout en œuvre pour vous faciliter la vie et celle de vos proches âgés avec des

auxiliaires qualifiés et expérimentés.

Aide au lever et au coucher, à la toilette,

présence de nuit, accompagnement aux

courses, préparation et aide à la prise des

repas, promenade. Trois agences à Rennes.

02 30 03 97 27

www.petits-fils.com

ISARES portage de repas à domicile

Vos repas livrés sur Rennes et sa région depuis 12 ans.

Avec ISARES, composez vous-même vos menus, avec un large choix de plats équilibrés et appétissants, sans engagement.

ISARES, c'est la chaleur d'une visite régulière, contribuant au maintien à domicile.

Renseignements dans vos agences

02 99 64 71 83

www.isares.fr

Âge d'or Services Rennes :

Livraison de repas à domicile : large choix de menus, produits de qualité, de saison et issus d'une agriculture locale, possibilité menus sans sel, hypocalorique, mixés...

conseils diététiques

Entretien de votre jardin : sortie hiver, massifs, tonte pelouse, taille des haies et arbustes, nettoyage haute pression, dallages, terrasses, enlèvement des déchets Verts.

09 61 32 28 09

www.agedorservices.com

CHARTRES-DE-BRETAGNE CENTRE VILLE Résidence RocheRouge

À partir de 69 500 €*



APPARTEMENTS MEUBLÉS T1 ET T1 BIS
DISPONIBLES DÈS MAINTENANT

06 83 71 52 16

www.lb-immo.fr

Lbi.
LOYER BRETAGNE IMMOBILIER

*Tarif indiqué à titre indicatif pour le logement 24 de la résidence Rocherouge située à Chartres de Bretagne SARL LOYER BRETAGNE IMMOBILIER Rennes B 510 772 163 - Document non contractuel